

EL BALEAR

DIARIO POLITICO.

Redaccion y Administracion: San Pedro Nolasco 7, cutresuelo.—Precio mensual: 1'25 pesetas en toda España.

Año II.

Palma Sábado 10 de Febrero de 1883.

Núm. 326

VAPORES CORREOS.

Salidas.—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 4 t. Mahon.—Martes 4 t. Barcelona.—Miércoles 4 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 4 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.
Entradas.—Lunes 7 m. Valencia.—3 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 3 t. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 m. Mahon, 10 1/2 Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 mañana Barcelona.

FERRO CARRILES.

Servicio de trenes.—De Palma á Manacor y La Puebla 3'15 (m.) 8'10 m. y 2'45 t.—De Manacor y Palma y La Puebla 3'15 (m.), 8 m. y 3'25 t.—De La Puebla á Palma y Manacor 4 (m.), 8'0 m. á 3'45 t.—Tren periódico los días de mercado en Inca.—De Inca á Palma 2 t.—Los sábados de Palma á La Puebla á las 4 t. y los domingos de La Puebla á Palma á las 5 t.

VITORIA, LA CULTA, Y EL CURA DE ELORRIAGA.

Hay una provincia entre las Vascongadas cuya capital se ha ido formando, primero, por un castillo y palacio que allá en remotos tiempos se erguieron sobre la cima del aislado cerro, que promediaba entonces, como ahora, una gran llanada; y después por los almenados muros que á esta central altura circundarán, dejando para su poblacion calles tan estrechas y curvas, como era reducido y circular el recinto que tales muros le dejaran.

Al castillo y al palacio hubieron de suceder el templo y la empinada torre que hoy corona esta propia altura, y á cuya sombra creció y se desarrolló un pueblo industrial de modestas y apiñadas casas, las que contrastaban de cuando en cuando con las masas de otras más elevadas de torre central y salientes cubos, algunas de las que hemos alcanzado á ver todavía, cual la de Avendaño, y de cuyo carácter feudal nos hemos ocupado en otra parte.

Fuera de esta pequeña y amurallada zona, pero en adjunto barrio, aparecía también otro pueblo de diferente condicion y raza y tolerado y regimientado por el primero hasta en las necesidades más precisas de la vida, por ajustarse en un todo á la legalidad que se le imponía. Este barrio era y se llama aún la Judería, por más que hoy se escriba en sus esquinas Calle Nueva. Conservase aún su estructura interior, interior, y más de una vez, al recorrer sus pobres y tristes calles, hemos traído á la memoria las históricas escenas por allí pasadas (y que hoy se reproducen con un anacronismo inexplicable en los pueblos más cultos de Europa), habiendo poco que ha llegado á desaparecer el arco ó portal de su entrada, bajo el que giraba la doble puerta que al anochecer debía encerrado á este pueblo tan sufrido como enemigo por más que entre otros servicios, prestara el dominado al dominante sus médicos, sus farmacéuticos y otros agentes facultativos. Pero volvamos á la primitiva ciudad, á la antigua Gasteiz, á la actual Vitoria.

Su poblacion apenas salió por siglos del estrecho recinto que sus murallas le pautaron y sólo ya en los más cercanos (como puede verse en el curioso cuadro que se guarda en la municipalidad) el templo y parroquia de San Miguel y más allá el convento de S. Antonio, fueron como las primeras avanzadas de la población actual, que comenzó á correrse al llano, hasta levantarse mucho después su plaza Nueva; y más posteriormente de 1822 á 26, las nuevas casas de la plaza de Bilbao, para salirse hoy, como quien dice, de madre, inundado con sus novísimas y elegantes el trayecto que mediaba desde sus últimas construcciones á la Estacion del ferro-carril del Norte. Mas esta hermosa y moderna calle, orgullo hoy de los vitorianos, estará siempre acusando á los que no le permitieron que no fuese sólo hermosa sino excepcional, si hubiera tenido, por eje el que estaba proyectado y había de enlazar la Estacion con los arcos de la nueva plaza, proyecto monumental, porque ya lo era por sí esta misma plaza. Ocasiones tales aparecen raramente á los pueblos, y deben servir de un gran recordamiento el dejarlas escapar.

Al llegar aquí, ocioso será decir que nos vamos refiriendo á la gran construcción que tiene hoy lugar en la cultísima ciudad de Vitoria, y que, por lo tanto, ya no es su antigua y alta poblacion la que brilla y domina, sino la de su plaza Nueva y su calle de la Estacion, que es donde confluye al presente, como en el corazón del cuerpo humano, todo el calor y la sangre toda de su representación social. Ya la parte antigua ha quedado

como relegada al estado eclesiástico y á las artes y oficios de laboriosos artesanos ó como punto de mira desde su elevada torre, para contemplar á vista de pájaro aquella magnífica llanada, cuyos pueblecitos y aldeas ya eran tantos como días tiene el año al principiar el siglo XVI, según lo escribe un viajero tan observador como ilustre, si bien habla de los bosques de encinas que la poblacion, y que creemos equivocaba con los del roble, que es la producción natural de la tierra. Mas si estos bosques han desaparecido, no en el espectáculo de sus muchas y graciosas aldeas, dependientes las más de la municipalidad vitoriana, las que prolijamente observadas desde la torre ya indicada, parecen como los polluelos acá y allá esparcidos de una gallina gigante representada en la ciudad; y que intenta recogerlos con entreabiertas alas, sin permitir su extravío.

Pues en una de estas pequeñas aldeas, llamada Elorriaga, es donde reside el protagonista que va á ser el objeto de estas pobres líneas, cuyo carácter eclesiástico ya dejamos estampado al principiarlas, y con cuyo cognomento es mas como ido en la ciudad, en la provincia y fuera de ella, que por su nombre de don Fernando Alvisu. Y ya que sabes, lector amigo, su cognomento y su nombre, ¿os queréis acercar á él personal y moralmente?... Pues venid á dar un paseo desde la ciudad á esta aldea. La distancia es la más apropiada para hacer moderado ejercicio; es el que acostumbran á hacer los paseantes filósofos de esta ciudad, y el mismo que hubo un tiempo hacían nosotros con otros amigos más calculadores que filósofos, alguno de los que ya nos han tomado de la delantera en la peregrinacion forzosa del sepulcro. Pero apartamos tristes memorias y comencemos á andar por la bien conservada carretera que se dirige á Navarra. Antes, empero, de desembocar en ella, reparad en este edificio de aspecto tan sencillo como severo. En el hospital civil de esta población, modelo de los de su clase, como lo es Vitoria en todos los que posee pertenecientes á su pública administración. Las clases superiores de este pueblo administran y celan este establecimiento, y su limpieza y la abundancia de sus ropas presentan el conjunto de un pensamiento tan caritativo como culto. El pobre aquí, mientras padece, ha debido á Cristo y á la cultura vitoriana, las conveniencias del rico: es cuanto se puede decir.

Ya estamos en la carretera: contemplad ahora esa alturita á la mano derecha. Aquí, como en otras partes, no quedaba colina sin ermita entre la religiosidad de los antiguos. Esa pertenencia á Santa Lucía; ya veis que está hoy acompañada de una agradable morada que la hace más pintoresca. Pues ese chalet recuerda la piedad y la laboriosidad de una alemana, cuyos goces fueron en vida respirar los aires de esa altura, cuando sólo descansaba en los días de fiesta.

Hemos llegado á Elorriaga: esta es su iglesia. Mirad á su frente esa casa cerrada y silenciosa con el fronton heráldico de sus armas. Ese es el palacio abanlonado de una vanidad humana, y muy disculpable por cierto, en los pasados tiempos. Ahí se reunían los caballeros nobles, cuando era una necesidad sus conferencias; como hoy las de nuestras modernas libertades. Allí estaba su archivo nobiliario cuando tenía alguna verdad lo que entonces se llamaba alearnia. ¡Mas cuanto han cambiado los tiempos! Ya hoy no se conoce otra más ideal ó histórica que la que resulta de un factor que todo lo puede, lo resuelve y lo allana todo, y que no queremos nombrar. Hoy no se necesitan tales papelotas, ni reyes de armas que los extingan. ¿Teneis el fac-

tor? Pues marchad á Roma; comprad un título pontificio, y os pavoneáis como los que á esta casa venían, aunque buscando entonces entronques de mayorazgos ó la herencia de acaudaladas rentas.

Cierte es que el nobiliario concluía en las extravagancias que tanto flageló Cervantes; pero sostenían cierto principio moral de honra y honor que alejaban ese movimiento materialista á que tan violentamente nos empuja el indicado factor para pensar apenas en el pulso del espíritu.

Damos un paso más: este es el alto plátano; hé aquí el árbol que el centinela perpetuo de la modesta vivienda del cura de Elorriaga: Esta es su casa; llamemos, y mientras nos abren, os diré algo de como principió su vida, según indirectamente hemos podido averiguarlo, porque D. Fernando no es hombre que da notas para la prensa ni entiende los halagos de su incienso.

Nació en Arnanarache (Navarra) á 23 de abril de 1807, y paralizó sus estudios de 1823 á 24 por los sucesos políticos de aquella época, emprendiéndolos después en las Universidades de Irache, Zaragoza y Plampona. A los diez y ocho años de su edad ya había obtenido por oposicion el beneficio que hoy disfruta, si bien en tan corta edad tuvo que servirlo por capellan, hasta que pudo ponerse al frente de tan reducido rebaño.

Ya abren la puerta; al propionos la ha veido á abrir y nos está pidiendo perdón por lo que nos ha hecho esperar. Su ama ha salido; ha quedado solo y estaba sacando el agua para regar sus hortalizas con la máquina de rosario que él mismo se ha dispuesto, á fin de economizar con su personal fuerza la más potente del bruto, á cuya manutencion no podría ocurrir. A esta máquina, en vez de pilanca ó manubrio, le ha aplicado un cordón sin fin, y al tirar de esta cuerda con ambas manos, puede sacar hasta 100 cántaros de agua en media hora, y mas de tres en cada minuto.

Lo estais viendo: su personalidad no acusa el dominio de la materia sobre el espíritu; de mediana estatura y de cuerpo enjuto, los años han hecho mas salientes los pómulos de su pequeño rostro; pero como veis en el retrato que os presentamos, sus ojos dicen con su vivacidad la luz de su alma.

Después de corteses cumplidos, os conducirá á un pequeño pabellon donde descansan sus visitantes. Es microscópico como su huerta, pero contiene mesa y asientos rústicos, y retratos y recuerdos y hasta fósiles singulares, teniendo así este recinto todas las riquezas del espíritu y toda la sencillez de un buen cura de aldea.

Desde que habreis entrado os habrán llamado la atencion las líneas y festones de peras manzanas y tomates, cuya diversidad de especie forman la variada ornamentacion de las paredes de esta casa, y no podreis menos de preguntarle:

«¿De donde os vino tanta aficion para producir los trofeos vegetales que aquí vemos?»—flesde muy niño os responderá—pude sentirla, porque siendo mis padres ricos ganaderos y labradores, tuve ocasion de satisfacerla en sus tierras, plantando ó insertando hasta 50 patrones cuando solo tenía diez años, y haberlo visto hacer una sola vez.—¿Pero me han dicho—le replicareis—que ya en edad madura, por esta misma aficion, salisteis al extranjero para estudiar sus progresos? y él os contestará:—Es verdad, en 1837, y á los cincuenta de edad recorri parte de la Francia y de la Bélgica, ansioso de estudiar lo que tanto llamaba mi atencion. Mas el esfuerzo de mi voluntad habría sido estéril sin la ilustrada cooperacion y competente guía de un francés sabio y bueno que mis primeros

paseos guió, hablándome en lengua propia cuando yo por entonces desconocía la suya. Y no cesará de hablaros con gratitud de este ilustrado extranjero y de sus merecidas alabanzas. Y, en efecto, á él debió el que pudiera recorrer con provecho los viajes de exploracion á que entonces se entregaba.

Mas ya estaréis impacientes por recorrer la huerta, objeto de vuestra visita; pasemos á ella. Contempladla: ya veis que no es notable por su extension y grandeza; su cabida no llega á tres celemines, y su terreno cultivable no pasa de uno y medio. Pero notad como están aumentadas las superficies con sus espeliers y sus alambreras. Mediante esta dilatacion artificial es como contiene las 25 especies de v d que su cultivador os mostrará, habiendo llegado hasta obtener 90 variedades de peras y 40 de manzanas en tan reducido recinto. Este año, sin embargo, la sequedad y una plaga de orugas, ha disminuído este número de frutales ingeridos en membrillo, y su cultivador se ha dedicado con mas preponderancia á las parras y á la huerta. A pesar de su edad todavía trabaja con sus manos, y es como el pescador, que no abandona, sino con los últimos impulsos de su vida, ni su barca. Está es lo que se nos ha representado mas de una vez cuando al declinar los últimos rayos de la luz, y cuando lo han dejado sus muchas visitas, lo hemos sorprendido cayando, regando ó abonando, sin hacer caso del sutil airocillo, que entre su agitación extrema le hacia flotar el ensortijado cabello de sus respetables canas.

Nos preguntareis por qué decimos que cuando las visitas le dejan. Pues es porque si por una parte pudieran halagar tantos visitantes la vanidad de otro que no fuera él, la cualidad y el número de los que le visitan le hacen paralizar mas de una vez la accion de sus brazos, y fáltale tiempo para seguir sus trabajos subbordados siempre al que le dejan las muchas obligaciones de su parroquial ministerio, porque además de éstas y de las horas de su rezo, tiene el doble carácter de archipreste de veinticinco parroquias, con otros cargos que le ocupan por término medio, mas de seis horas diarias. Que no es la horticultura ni la arboricultura el objeto principal de sus tareas, sino las de sus deberes superiores, cuales son el culto del Crucificado, sostener su moral y aplicar sus bienes al redil de las ovejas que le están confiadas. Para el cura de Elorriaga su huerto es sólo la distraccion honesta con que fortifica y apuntala el peso de sus años y con la que embota la mas sensible y diaria del pobre que le llora y la mas triste aún de recoger los últimos suspiros del feligrés que baja á la tumba, como lo recibió un día al nacer sobre la pila del bautismo. Por esto, cuando no es día festivo, la lluvia ó la nieve no le impiden trabajar pónese á ejecutarlo, y tiene que dejarlo mas de una vez luego que resuena en su oído la fatal campanilla que le anuncia una banda de visitantes.

Contrariado en su propósito, su espíritu se afecta; pero se resigna en su interior y los recibe á todos con paternal benevolencia, recordando, con Lamartine, que si el cura no tiene familia pertenece, no obstante, á todas las familias; y que un hombre á quien las gentes llaman padre no puede cerrar la puerta á sus hijos, por mas que tenga que abandonar muchas veces sus trabajos para el siguiente día, ya pasada la oportunidad, ó ejecutarlos á hurtadillas, para tener que hacerlos mal. Mas como su huerto es lo secundario conformase bien pronto á esta pena, como no se puede conformar á que lo concezan antes que su iglesia. No hace meses que el orador Castelar era uno de estos visitantes rodeado de los amigos de

sus ideas y el cura de Elorriaga, antes que á sus tomates y sus vides, lo invitaba á visitar su querida iglesia, su púlpito tallado, el bordado en relieve de su pendon artístico, y los vasos florentinos de piadosas ofertas con que la han enriquecido algunos de sus visitantes. En vano los acompañantes del tribuno le hacían observar al cura de Elorriaga que su amigo conocía todas las catedrales de Europa y que le faltaba el tiempo para observar sus vides. El cura de Elorriaga oponía su empeño, y el tribuno pasó á la iglesia, y el tribuno confirmó que el cura tenía razón en considerar á su iglesia (siendo ésta de aldea) como una catedral relativa.

Tal es el cura de Elorriaga, que ha llegado á ser por las gentes, como una celebridad local. El, sin embargo, extraña que pueda serlo por un huerto que, á sus ojos, nada vale, y es todavía más opuesto á que, por encomiarlo, como algunos lo han hecho, les haya servido de pretexto para rebajar su clase. «Sentiría en el alma (nos decía un día en nuestra granja, temeroso de que pudiéramos escribir algo en su obsequio), de que, temiéndome yo por el mas infinito sacerdote, se me pusiese en los cuernos de la luna para rebajar á otros: todos no pueden tener tales aficiones, y si yo las tengo por la horticultura, otros se ocupan de cosas mas serias y trascendentales».

Por fortuna, jamás ha pasado por nuestra mente tentación semejante. Que una clase que es la consoladora de todas las miserias del alma y del cuerpo, como dice el escritor ya nombrado, el obligado mediador entre la riqueza y la indigencia, oyendo llamar á su puerta al pobre y al rico, éste para depositar sin ostentación sus limosnas, y aquel para recibirlas sin vergüenza; que no pertenece á ningún rango social, y que se calza, sin embargo, con todas las clases: á las inferiores, por su vida pobre y muchas veces por la humildad de su nacimiento; á las elevadas, por la educación, la ciencia y la nobleza de los sentimientos que una religión filantrópica inspira y ordena; á esta clase no se le puede rebajar porque se celebre á alguno de sus individuos, como no la puede desprestigiar la flaqueza humana de otros.

Por otra parte, los que conocen nuestro carácter algo rebelde por su gravedad á la facilidad de aumentar con el incienso ciertas debilidades, nos harán la justicia de creer que si en esa línea (contra la voluntad del interesado) hacemos más pública su nombradía, arrojando tal vez por su amistoso desagrado, es porque lo hacemos precisamente, más que por el individuo, por su clase entera.

Desearíamos, en efecto, que en todos los seminarios hubiera una cátedra en que se dieran algunas nociones de horticultura y arboricultura, por la que pudieran multiplicarse curas como el de Elorriaga, que, después de cumplir con las obligaciones de eclesiásticos, de moralistas y de administradores espirituales de sus feligreses, se dedicaran, como su mejor distracción, al cultivo de sus reducidas huertas.

Entonces, cumplidas sus obligaciones para con el cielo, serían también maestros para mejorar los frutos de la tierra, y se sentiría en los campos y en las aldeas un nuevo movimiento agrícola, si no de concepciones altas en el conocimiento de la ciencia, de otras mas precisas y vulgares, cual es la de extender los conocimientos de la poda, del ingerto y del cultivo de ciertas plantas domésticas.

¿Cuál, en efecto, no podría ser la propaganda que ejercieran semejantes eclesiásticos retirados allá en sus respectivas aldeas, al ser visitados por la mitad, cuando menos, de los cien aficionados (amateurs) que lo hacen por mes al cura de Elorriaga, para investigar trabajos, «sorprender sus curiosidades! Ayudados en esta dia, aunque no fuera más que con las migajas de los altos presupuestos con que hoy pretenden las diputaciones levantar sus granjas modelos, se extenderían por todo el Reino sus cátedras prácticas y sus reducidos campos experimentales, en el recinto de sus huertos.

Y no son estas ideas y deseos, las ideas y los deseos de nuestra actual época. Ya en 1797 el mismo Consejo de Castilla prohibía igual aspiración y comenzó á publicarse el *Semanario de Agricultura y Artes*, dirigido á los párrocos, con el objeto, según se decía en su introducción, de «instruir al pueblo, por medio de los maestros de la moral, en las labores del campo, economía rústica y oficios necesarios á la vida.»

Que el buen cura no es una abstracción mística, ni mucho menos un ser tan aislado como egoísta, ciudadano sin lazos entre la familia humana. Después de conducir almas al cielo y de enjugar las lágrimas que pueda en el valle, á donde la Providencia haya podido colocarlo; el debe vanagloriarse de la prosperidad y grandeza de su patria, como San Pablo un día invocó su dignidad y su ciudadanía romana. Pues, á su semejanza, el cura de Elorriaga, tiene en mucho su cualidad de español, y en no menor precio, su origen vasconavarro.

MIGUEL ROBRIGUEZ FERRER.

(Ilustracion Española y Americana.)

EXTRANJERO.

LA AGITACION IRLANDESA.—COMPLICACIONES EN EL SUDAN.

Ha terminado el sábado último el exámen de la causa contra los conspiradores fenianos.

La existencia de la asociación criminal con propósito de dar muerte á los delegados de la autoridad inglesa en la isla, resulta probada sin duda alguna.

Por una combinación de atribuciones y deberes entre los afiliados, resulta asegurada entre ellos la vigilancia, de suerte que ninguno puede faltar á los compromisos contraídos en la Liga.

La asociación es idéntica á la feniana del año 63, y tiene su origen en esta época, si bien el prestigio alcanzado por ella data de estos últimos tiempos. Los conspiradores se han sucedido, puede decirse de generacion en generacion, conservando las tradiciones.

Lo que no aparece claro es lo que pueda tener de comun con la sociedad criminal irlandesa la actitud de Mr. Parnell en el Parlamento y al sistema de los diputados obstruccionistas, siendo posible que hayan obrado en algunos momentos bajo la presión de ocultas amenazas.

Lo cierto es que se ejerce por los conligados una verdadera tiranía, siendo imposible comprender hasta que punto son dignos de execración los procedimientos misteriosos que emplean en la consecucion de sus fines.

Terminado el sumario no tardará en conocerse el fallo del tribunal, que alcanzará á gran número de acusados que han prestado muy largas declaraciones en el curso del proceso.

Las noticias de Egipto comunicadas á la prensa inglesa, revelan que la agitación en el Sudan crece, confirmando lo complicada que es la situación actual.

Cuatro mil soldados egipcios han tomado posiciones en Daifir, y cinco mil mas en Bara y Obeid. Tres mil hombres que se habian separado de estas fuerzas con ánimo de efectuar el relevo de Khartum, han estado á punto de sufrir una gran derrota. La provincia Senaar está en plena insurrección: son necesarias inmediatas operaciones para dominarla. Es probable que Alaidin Pachá se ponga al frente de una expedición militar con dicho objeto, haciendo de paso el relevo y aumento de guarnición en los fuertes de la frontera del Sur, para prevenir cualquiera sorpresa que se conceptúa muy posible.

CORREO DE HOY.

Madrid 7.

La *Gaceta* publica una circular disponiendo no se dé curso á las solicitudes de permuta por gracias hechas á los jefes y oficiales del ejército, una Real orden autorizando al Ayuntamiento del Masnou para establecer en la plaza un lavadero público; y otra nombrando los tribunales para las cátedras de los Institutos.

Se cree que las sesiones del jueves y viernes se invertirán en interpelaciones sobre Cuba.

El sábado los republicanos apoyarán una proposición sobre el matrimonio civil. Ayer conferenciaron extensamente los señores Nuñez de Arce y Daban sobre la proposición del servicio obligatorio.

Se espera que el señor Daban excitará á la comision para que formule el dictámen inmediatamente.

Varios periódicos anuncian la próxima aparición de otro folleto de Carreras.

Es probable que el jueves un diputado conservador pregunte al Gobierno si se hace solidario de la conducta del gobernador de Barcelona, autorizando la caricatura del periódico «La Mosca roja.»

En el salón de conferencias circuló el rumor del relevo del gobernador de Barcelona. Este rumor no ha sido confirmado hasta ahora.

Varios diputados cubanos quieren pedir al Gobierno nombre subsecretario de la presidencia al señor Ferratges.

En el Consejo que se celebrará hoy se acordarán varios nombramientos del personal de Justicia.

Bolsín.—4 por 100 perpétuo, 64,23 contado, 61,30 fin de mes.

Acaba de regresar del Pardo su mayoría el Rey.

Los ministros empiezan á reunirse para celebrar Consejo. Se considera seguro que en él se ocuparan de cuestiones relativas á Barcelona, á consecuencia de una larga entrevista que tuvo anoche el presidente de esa Diputación provincial señor Mascaró con don Pio-Gallon.

La cuestión de la caricatura de «La Mosca Roja» está llamada á hacer ruido. También se asegura que el asunto de los juegos prohibidos será objeto de deliberaciones en el Consejo de ministros.

Bolsa.—4 por 100 perpetuo, 64,35.—4 por 100 amortizable, 75,85.—Billetes del Tesoro de Cuba, 97,20.

Se asegura que la fórmula del señor Romero Giro para suprimir la pena de suspensión de los periódicos, consiste en imponer fuertes multas por los delitos de desacato al Rey y excitaciones de rebelión dirigidas al ejército.

El senador señor Barrio Ayuso presentará otra fórmula mas restrictiva.

Se confirma que algunos indigenas trabajadores en una plantación de tabaco de Filipinas han atropellado brutalmente á algunos peninsulares.

Roma el Papa ha dirigido un discurso á varios predicadores con motivo de la Cuaresma, exhortándoles á combatir los errores de la sociedad moderna.

París.—Dice que en el dictámen de la Comision del Senado se pedirá que este no apruebe el proyecto contra los principes, fundándose en que nada motiva leyes excepcionales hechas contra una categoría especial de ciudadanos.

En los círculos bursátiles se dice que se ha descubierto una falsificación de títulos del 4 por 100.

Es seguro que la ley de Sanidad sufrirá en el Congreso modificaciones esenciales. De los individuos de la comision, solo le considerará buena el diputado posibilista señor Martínez Pacheco.

El lunes se reanudarán la discusión sobre el Código de comercio.

La impresión general respecto del Consejo de ministros que se está celebrando, es que se hará un reducido número de nombramientos, siendo posible que no se provean todas las subsecretarías vacantes. Según los ministros dicen, el Consejo tiene principalmente por objeto el despacho de varios expedientes.

Londres.—El «Times» dice que se ha aplazado la conferencia sobre la cuestión del Danubio, por carecer de instrucciones varios delegados.

Nueva-York.—Disminuyen las inundaciones en los Estados del Oeste: Las pérdidas que han experimentado la agricultura y la industria son mayores de lo que se creía.

En el Consejo celebrado esta tarde se ha acordado decretar la libertad de los esclavos no incluidos en el censo de 1866, cuyo número excede de 40.000.

En el propio Consejo se han concedido tres indultos á distintos periódicos de Puerto-Rico.

Mañana se ultimarán la combinación de cargos.

San Petersburgo 4.—El *Diario de San Petersburgo* desmiente la existencia de una circular del ministro ruso, Sr. Giers, sobre el resultado de las conferencias políticas con los gabinetes extranjeros.

El Cairo 4.—El Khedive ha firmado esta mañana el decreto nombrando la comision internacional de indemnizaciones cuya primera reunion se verificará el día 6 del corriente. También ha firmado el decreto nombrando á sir A. Colvin consejero de Hacienda del gobierno egipcio.

Cahors 4.—Se ha verificado la elección de un senador, triunfando Verminac, republicano, por 226 votos, contra Pages Dupor, monárquico, que ha obtenido 111.

Argel 4.—Un tren ha descarrilado en la línea de Orleansville á Argel, entre Benimer y Buffarik.

La locomotora, arrastrando dos furgos-

nes, cayó en un despeñadero, precipitando el fogonero y quedado herido el maquinista.

Los viajeros se han salvado milagrosamente.

Alejandro 5.—Ayer se verificó un numeroso meeting en uno de los teatros de esta ciudad, asistiendo casi toda la colonia europea.

Acordóse protestar contra el retraso de la reunion de la comision de indemnizaciones.

Londres 5.—Se ha aplazado para dentro de ocho dias la conferencia sobre la cuestión del Danubio, á causa de la enfermedad del embajador de Alemania.

Constantinopla 6.—El conflicto entre Turquía é Italia sobre la cuestión del cónsul de Trípoli, no se ha resuelto aun á causa de la oposición del Gobierno de Roma á destituir el cónsul.

París 6.—Dice que el general Charrette, jefe del partido legitimista de Francia, ha recibido una carta del conde Chambord, en la cual declara este que quiere evitar á su patria los horrores de la guerra civil.

El señor Duclero ha experimentado un notable alivio en su enfermedad.

El «Standard» publica esta mañana la noticia de que los habitantes influyentes de Tananarive tienen el propósito de ofrecer á Inglaterra el protectorado de la isla de Madagascar.

Ocho de los presos en Dubin por el delito de asesinatos de funcionarios públicos, han resultado complicados en la muerte de lord Caverdich y de Mr Burhe.

Las comunicaciones entre Inglaterra y Francia con motivo de la cuestión de Egipto continúan en suspenso hasta que se reuelva la crisis francesa.

Corre el rumor de que el príncipe Napoleón será puesto hoy en libertad bajo fianza.

Madrid 8.

La «Gaceta» publica el nombramiento del ex-ministro de Marina señor Pavia para el cargo de Capital general del departamento de Cádiz.

Se indica para el mando de una brigada en Cataluña al señor don Juan Pacheco. Háblase mucho de la caricatura de «La Mosca Roja.» Se acordó el indulto de tres periódicos de Puerto Rico y de tres suplementos de crédito, uno de ellos con aplicación á carreteras.

Además de lo telegrafado acerca del Consejo de ministros de ayer, dícese que quedaron acordados los siguientes nombramientos: Subsecretario de la presidencia del Consejo de ministros el Sr. Rute y del ministerio de la gobernación Sr. Rodríguez, consejero de Estado, don Cándido Martínez y Creag; Director general de correos, el señor Rey, de la deuda, el Sr. Ferratges de administración al señor Castrillo, y subdirector de la remonta, al brigadier Jaquetot.

Se discutí también el preámbulo del proyecto del Jurado, que se leerá mañana, y se ocupó por fin el Consejo de cuestiones de Ultramar, de presupuestos y del curso de los debates parlamentarios á propósito de la anunciada interpelación del señor Gutiérrez de la Vega al señor Gullon sobre el gobernador de Barcelona.

En el Consejo de hoy S. M. el Rey firmará 26 decretos de personal y dos de indultos.

LOCAL.

Dice *El Demócrata* que ocupa sus ratos de ocio (léase odio) en preparar el terreno para que á su tiempo seamos dignamente recibidos en el seno del nuevo partido que haya de ser poder más tarde ó más temprano.

A esto «bedecerá seguramente el desfile de los hombres del colega hacia otro campo donde, si son admitidos, constituirán ese germen deletéreo que todo lo personaliza, que todo lo malea y que todo lo envenena con sus odios, sus rencores y sus intemperancias.

Queremos suponer que se nos preparará el terreno de que nos habla el colega, no desde el partido radical republicano, sino desde otro partido serio y razonable que, sea cual fuere, tendrá el suficiente espíritu de conservación y alteza de miras bastante para no dar á ciertas personalidades más importancia, ni conceder más influencia, que la que realmente les otorga la sensata opinion.

Pregunta *El Demócrata* de ayer:

«Cuando viene la credencial de doce mil reales, que se ha ofrecido para su

hijo á D. Jacinto Bestard, concejal de oficio, que por añ didura vota incondicionalmente cuantas proposiciones se le antojan al señor Ribot....»

La respetable y respetada persona á quien se alude en la anterior pregunta ni desea, ni menos ha pedido, la credencial de referencia; que si la deseara la ordenaría de hijo mucho ántes que se resolviera favorablemente el recurso de alzada interpuesto por los señores Reus, Domenge y Blanc, respecto al pretendido sorteo de secciones para la Comisión provincial, y antes también que el señor Escafi ocupara el puesto que nuestras lecturas saben, y los de *El Demócrata* también.

En la sesión que celebró anoche el Ayuntamiento, á la que asistieron veinte y cinco concejales, se tomaron algunos acuerdos importantes, entre los cuales figuran el establecimiento del pago de las funciones religiosas, á que tiene acordado asistir la corporación; el nombramiento de Arquitecto Municipal á favor de D. Juan Gasp; y la distribución de fondos que presentó el Sr. Alcalde, en la que van incluidas casi todas las cantidades que debe el Ayuntamiento de presupuesto corriente.

Durante la sesión ocurrieron algunos incidentes dignos de mención especial, en que nos ocuparemos otro día.

La opinión por nosotros sustentada respecto á la célebre separación del arquitecto, y á la supresión de la suma ántes especialmente consignada para funciones religiosas, hacen que aplaudamos sin reservas los acuerdos adoptados.

Siga la mayoría del Ayuntamiento por el camino emprendido y tendrá la doble satisfacción de merecer los plácemes del público sensato, y las censuras de *El Demócrata*.

En el vapor *Palma* ha llegado hoy á esta ciudad, acompañado de su señora hermana, el señor D. José Lo's é Ilarra Gobernador civil de esta provincia, quien inmediatamente se ha hecho cargo del mando.

Al dar nuestra cordial bienvenida, tenemos el gusto de ofrecerle incondicionalmente nuestro humilde apoyo y poner á su disposición las columnas de *EL BALEAR* para caunto pueda interesarle.

Por un comunicado del patron del laúd San Miguel que inserta *El Comercio* del juéves, vemos que la empresa mallorquina de vapores no ha desistido de la idea de cobrar una cantidad por cierto servicio prestado á dicho buque en alta mar y en momentos de peligro.

Es de lamentar que una compañía tan acreditada y que tantas pruebas tiene dadas de su generosidad descienda á este terreno, pretendiendo el pago de lo que jamás se ha considerado estimable en dinero, máxime tratándose de buques de la misma matrícula.

Deseáramos por el buen nombre de la Empresa, y de esta isla, que no llegara á formalizarse cuestión sobre el particular y aun nos permitimos dudar que se insista en el propósito que el comunicado supone.

Dice *El Isleño* que no es seguro venga al Teatro principal de esta ciudad la compañía de ópera que se dijo haber ofrecido el Sr. Valesí, y por si así fuera se está gestionando en otro terreno para conseguir igual espectáculo.

Ampliando la noticia que tomada de *El Isleño* damos hoy en nuestra sección local, podemos enterar á nuestros lectores que segun informes autorizados, el señor Filibert proyecta dar en este Teatro principal una serie de funciones de ópera después de Pascua, si el abono que se trata de abrir llega á cubrir una parte del preventivo que se considera necesario para que las funciones estén concurridas.

La compañía sería con ligeras ó ninguna variante, la misma que actualmente canta en el gran teatro del Liceo de Barcelona, y el eminente tenor señor Stagno vendría para dar algunas representaciones extraordinarias.

Mucho celebráramos que los muchos aficionados con que cuenta la ópera italiana en esta capital, respondieran al reclamo de la empresa, y que la magnífica compañía del Liceo viniera deleitarnos.

Mañana á las ocho de la noche se celebrará en el salón del *Conservatorio Balear* un lucido concierto vocal é instrumental.

El director de la clase de música de la Casa Misericordia ha compuesto unas coplas y Padre nuestros, arregladas á los elementos de que dispone, que serán cantados por los alumnos de su clase en el novenario que en honor de San José se celebrará en el Oratorio de aquella casa de beneficencia.

Merece elogio el celo que en favor de sus alumnos desplega el Sr. Espinosa, inteligente director de la mencionada clase.

Declarado vecinal el camino que partiendo del de Ronda, junto á la fábrica del gas, sigue por la esplanada de *Can Pera Antoni* hasta empalmar con la carretera de Llummayor, en el punto llamado *El Portichol*, se somete el ante-proyecto á una información pública, por término de 20 días, á los efectos de reclamación.

La Junta de Gobierno del *Cambio Mallorca* convoca á la General para celebrar su reunión ordinaria el día 25 de este mes, á las 10 de la mañana.

Hemos recibido con gusto la memoria y balance del primer ejercicio de la sociedad «Banco de préstamos y caja de ahorros», cerrado en 31 de Diciembre último, arrojando las cifras de aquel un saldo por beneficios de pesetas 12.550'96 que permitirá un dividendo activo de pesetas 2'50 por acción equivalente á 12'50 p^s en los nueve meses y medio que ha estado en movimiento el capital y que representa por lo mismo un 15'78 p^s al año.

Durante el mes de Enero entraron 34 buques en el puerto de Ibiza, y fueron despachadas 33 embarcaciones.

El movimiento de buques en el puerto de Mahon, en el primer mes de este año, fué el siguiente:

Entradas.	
De guerra españoles	3
Mercantes procedentes de Filipinas	1
» » del Extranjero	1
» » de cabotaje	12
» » menores	1
Total	18
Salidos	
De guerra españoles	2
Mercantes de cabotaje	19
» menores	1
» extranjeros	1
Total	23

Se ha prorrogado por un mes, á contar del 27 de Enero último, la licencia concedida al Alcalde de Campos.

Se ha recibido en este Gobierno civil copia del presupuesto de gastos é ingresos de la Cárcel de este partido, correspondiente al año 1883-84, para su aprobación.

El primero de Enero último existían en esta ciudad y su término 3.896 varones de 20 á 30 años.

Durante el año anterior fallecieron 57 varones de la referida edad.

Se ha presentado á este Gobierno civil, para su aprobación, el reglamento de la sociedad de Socorros mutuos establecida en la villa de Santa Margarita, con el título *La Fraternidad*.

El primero de Mayo tendrá lugar en Londres la apertura de la anunciada Exposición internacional de pesca. Las instrucciones para los expositores las publicará en uno de sus próximos números el *Boletín Oficial* de la provincia.

Durante el último mes de Enero ingresaron en este Hospital provincial siete dementes, habiendo fallecido dos alienados durante el mismo período, resultando un aumento de cinco individuos en las inscripciones de dicho mes.

A las siete y media de la mañana del lunes, después de treinta y cuatro días de navegación, fondeó en la isleta de la Cuarentena del puerto de Mahon, procedente de Manila y Barcelona, el vapor-

correo «Magallanes», al mando del capitán D. Antonio Viñas, de 1.768 toneladas 140 tripulantes y carga general.

La música del Regimiento de Filipinas tocará mañana en el paseo del Borne las siguientes piezas:

- 1.ª Paso doble El Ingeniero Bordoy.
- 2.ª Un Destacamento Mazurca Wagner.
- 3.ª 1.ª Fantasia de Loengrin.
- 4.ª Gran Marcha de las Antorchas Meyerber.
- 5.ª Salida de la Cuadrilla Polka Ametiller.

Mañana á las nueve de la noche se celebrará baile de piñata en el salón de la sociedad *Juventud Palmesana*, demasiado en el arrabal de Santa Catalina.

Esta mañana han fondeado en este puerto los vapores *Lulio* y *Palma* procedentes de Barcelona. El primero de ellos con la correspondencia pública.

Ayer á última hora llegó á nuestro puerto un buque procedente del extranjero, con carga de cebada trigo y de Bonna.

Leemos en *El Diario de Palma* de ayer:

«Ayer desembarcaban en el muelle muchos cajones con pólvora, que eran conducidos al castillo de Bellver, en carros. Estos llevaban cada uno una bandera encarnada, como seña para evitar peligros.»

«El domingo empezarán en el Círculo Católico unas conferencias, que se darán de noche todos los domingos de cuaresma y estarán á cargo de los Padres de la Compañía de Jesús.»

BOLETIN.

El número 2496 del periódico oficial contiene:

Estado demográfico-sanitario.
Distribución de fondos provinciales para satisfacer las obligaciones del mes presente.

Venta de una casa de la calle de Pueyo en esta ciudad.

Contrata del servicio de pasajes marítimos de individuos del ejército y sus familias desde estas islas á Barcelona, Valencia y Alicante y vice-versa.

Aviso á los reclutas disponibles del Batallón de Depósito de Palma de Mallorca.

COMUNICADO.

Sr. Director de EL BALEAR:

Muy señor mio: Tras una larga ausencia de Palma dedicado siempre á mis ocupaciones del mar para dar pan á mi familia, regresé á ésta y con singular sorpresa he sido informado de que la empresa mallorquina de vapores había llevado á los tribunales al que fué mi armador para que hiciera efectiva la cantidad de duros 120, señalado como valor del auxilio que me prestó el vapor «Jaime 2.º» siendo patron del buque laud San Miguel consistente en darne un remolque de pocas horas sin variar de rumbo, conduciéndome al puerto de Ibiza en donde pude reparar la avería sufrida en el palo mayor.

Si vale ó no la cantidad asignada no quiero ni debo discutirlo porque equivaldría poner precio á la caridad y al acto más humanitario que cabe entre marinos que, puede me equivoque pero no tengo noticia de que jamás en la vida se haya cobrado un solo centavo por acto tan meritorio, muy al contrario, cual si fuera convenio establecido entre todos los navegantes del mundo jamás se ha reparado en sacrificar los intereses y aun la vida tratándose de auxiliar á un buque más ó menos comprometido en alta mar de cuyos actos nos dan noticia los periódicos todos los días.

Si la compañía de vapores ya nombrada quiere poner precio á esta clase de servicios en su derecho se halla y lo que siento en el alma el no haber sabido antes de ahora lo que exigía para entregárselo enseguida pues aun que sea á costa de quitar el pan de la boca de mis hijos no trocaría mi papel de pagador por el de cobrador en un asunto de esta índole.

Puede por lo mismo mandarme la cuenta el Director de la compañía por ser yo

el único responsable de su abono.
Dando á V. gracias por la inserción de este comunicado su affmo. S. S.

Q. B. S. M.,
Antonio Nadal.

VARIETADES.

Segun el Anuario de los periódicos de París, publicado por Brunox, bajo el título de *Los periodicos de Paris en 1883*, aparecen actualmente en aquella capital 1.291 hojas cotidianas, semanales, etc.; de los cuales son religiosos 59, de jurisprudencia 140, de economía política, comercio y negocios 22, de historia 128, de lectura recreativa 37, de instrucción 62, de literato, filología y bibliografía 11 de bellas artes tres, de fotografía nueve, de arquitectura tres, de arqueología 15, de música y de teatro 29, 73 de modas (tres de estos de peluquería) 138 de industrias diversas, 92 de medicina y farmacia 51 de ciencia, 24 de arte militar y naval, 28 de ciencias agrícolas, 18 de equitación y 23 diversos.

El número de periódicos políticos es 67, el de periódicos financieros, industriales y de enseñanza han aumentado considerablemente, permaneciendo estacionario el número de las demás publicaciones.

Fray Zeferino González Díaz Tuñón, presentado por S. M. el Rey á Su Santidad para el arzobispado de Sevilla, nació en Villoria, concejo de Laviana, provincia de Oviedo, en 28 de enero de 1831. A fines de 1844 ingresó en el Colegio de Dominicos de Ocaña, donde profesó.

Dedicóse á estudios filosóficos, graduándose de doctor en Manila, no pudiendo ir á las misiones de Ton-King por su delicada salud. En Manila publicó sus estudios sobre la filosofía de Santo Tomás. Empeorado de sus dolencias, regresó á España, estableciéndose en Madrid, donde halló alivio.

Escribió la filosofía elemental y los estudios religiosos, filosóficos y científicos y morales. Todas estas obras tuvieron gran aceptación en Francia, Italia, Bélgica, Alemania y hasta Polonia rusa. Fué presentado sucesivamente para los obispados de Astorga y Málaga, renunciando ambos y viéndose obligado á aceptar en 1875 la mitra de Córdoba y consagrado en Ocaña en octubre del mismo año. A pesar de las atenciones del cargo episcopal, publicó la «Historia de la Filosofía» y otras ediciones de la «Filosofía elemental.» Entre los muchos actos de su, aunque breve, ilustre pontificado en Córdoba, merece especial mención el establecimiento de los círculos católicos de obreros.

TEATRO-CIRCO BALEAR.

SOCIEDAD DE AFICIONADOS AL ARTE DRAMATICO
Fuccion para el domingo 11 febrero.

Primera representación del grandioso y cada día mas aplaudido drama sacro-bíblico en cinco jornadas dividido en 20 cuadros y en verso titulado

LA PASION Y MURTE

DENTRO. SR. JESUCRISTO.

A pesar de los infinitos gastos que esta función ocasiona los precios serán los siguientes:

Palcos 8 rs.
Butacas y sillas circulares rs. 1'40.
Delanteras de grada 60 cts. de rs.
Entrada general 1 real.

Á las 7 y media.

Telegramas Particulares.

Madrid 9 á las 4'45 t.

(Recibido á las 5'51 t.)

En el Congreso se ha presentado una proposición pidiendo la reorganización y fomento de la armada, que se aceptará probablemente en la sesión de mañana.

El Senad francés desechará el proyecto de espatriación de los príncipes. Al ministerio de Justicia será llamado Mr. Brisson, dudándose que le acedite. Cuatros, 61'30.

